

EL HORIZONTE.

SEMANARIO MANABITA. — DIRECTOR Y PROPIETARIO ANTONIO SECOVIA

AÑO III. (Ecuador) Portoviejo, Enero 14 de 1891. NUM. 140.

SUCESOS DIVERSOS.

Policia rural. Este cuerpo de ejército que fué mandado a Bahía de Caracuez en la semana pasada regresó a esta ciudad llamada por la Comandancia de armas, según lo hemos sabido por boca del mismo Jefe del mencionado cuerpo.

También se ha mandado reunir el piquete armado que se envió a Siatana en los días de elecciones.

Las elecciones: Hoy terminan las de Senadores y Diputados en todos los cantones de esta provincia y también de concejales en donde no se hicieron en el mes de Noviembre.

El resultado no puede todavía conocerse, pues ha sido tal el desahuste y tal la lluvia de candidatos de los que se apellidan liberales que presenta el aspecto desconcertado de la desmoralización más completa. Todos mandan, todos hacen, lo que quieren y forman pelotones aislados sin orden ni concierto, ni nada que pueda producir resultado racional. — Ante esto ya podemos esperar para después. — En fin, quédeles la satisfacción a esos patriotas, de haber hecho su voluntad sin restricción ninguna y haber asegurado el triunfo a los contrarios.

Mortuoria Bermeo. Ya tenemos un tercer en discordia y otro más juzgando la posesión efectiva de la herencia de \$100,000. El Gobierno no sigue esa calculada, si tiene que la suade, ni es para un Cristo andar en arriache por esta montaña.

A propósito de esta mortuoria, leemos en "El Ecuatoriano", de Quito algo curioso, gracioso y escandaloso; esto es, que la van a pelear en la mortuoria el Cura Bermeo; pues, como ya lo saben nuestros lectores, el dijo en su testamento publicado en nuestro número 134 y en la cláusula segunda lo siguiente: "que soy hijo expósito, pero habiendo hasta esta fecha no sé quienes sean mis padres". — Pero amigo, según dice "El Ecuatoriano", van a publicarse documentos con los cuales se prueba, como dos y dos, son cuatro, que el buen Cura no sabía lo que decía, o decía lo que no sabía; porque no solamente no era expósito, sino que era hijo legítimo. Lo que aduce es lo que verdaderamente incomprende y para nuestro oírmeollo es, que sus padres legítimos, hayan sido tan humildes con el pobre Cura y no le han querido dudar, mientras vivió, la filiación de que los conocieron. Padres legítimos, que dejan arriague en la coronación del hijo el consentimiento de que ser expósito. Es cosa que no ha sucedido acá en esta tierra, del Curato donde se compran castigos, se falsifican documentos y se odian de colchón a \$2, y cuando allí donde se quiere seguir viviendo en honrada pobreza como sólo cuando y más se gana un fortuna.

Lo que sucede en Montecristi. Ya saben nuestros lectores que por disposición del Sr. Ochoa se ha separado de la administración eclesiástica de aquella parroquia el P. Do. Francisco Videna. — Sobre las razones de dicha disposición, no queremos ni nos toca juzgar; pero, no pasa lo mismo respecto a los hechos que pertenecen al mismo público y que llevan en sí el germen de la democratización social.

Es el caso, que habiendo regresado a Montecristi el Sr. Videna, con el objeto de hacer conocer las cosas de su pertenencia, en la noche del Viernes, a las 11 1/2, una partida de hombres, del mismo pueblo, en número de ocho o diez, se situó en los bajos de su casa y prin-

ció con pistos, matracas y diferentes cosas una diligencia interior. El Capataz Govea, Jefe militar de la tropa que está acantonada en esa plaza, acudió en el momento que tuvo conocimiento de lo ocurrido y dejó dos soldados en la casa del Sr. Videna, pero cuando llegó el tumulto había desaparecido por completo.

Al día siguiente la autoridad de policía se ocupaba de iniciar una información sumaria, a instancia de nuestro Sr. Director que llegó en ese día a ese pueblo.

Hasta aquí los hechos acaecidos, luego vendrá el natural comentario de ellos. — Por nuestra parte declaramos, y bajo ningún concepto puede tener disculpa ese procedimiento, venga de donde venga y sea cualquiera la razón o pretexto que se invoque; ni es esto como se procede cuando se demanda justicia. En los pueblos como en los individuos particulares, es obligatorio proceder bien: una censurada, una botita, un insulto a una dignidad de la Iglesia, no puede tener justificación, por más grave que sea la causa que se alegue. — La autoridad de Montecristi debe perseguir ese escándalo y castigarlo con todo el rigor que merece. — Así lo deseamos y lo esperamos.

Médico: En Montecristi se encuentra el Sr. Dr. Daniel Núñez, llegado recientemente del interior de nuestra república. — El Dr. Núñez viene con el propósito de residir en Manabí por un tiempo y probablemente esta comarca será su primer destino. — Reside en Montecristi y Manabí.

Siguiendo al Dr. Núñez deseando para él toda suma de bienes.

Invierno: Nos encontramos ya en pleno invierno, desde el Domingo por la noche hasta muy avanzado del día. — Los días están llegando un cesar.

ITINERARIO DE VAPORES DEL NORTE.

LLEGADA A SANJA Y MANTA	
Enero	15. — Manabí
id	20. — Quito
Febro	12. — Manabí
id	26. — Quito
Mar	14. — Manabí

DEL SUR

LLEGADA A MANTA	
Enero	25. — Manabí
Febro	8. — Manabí
id	22. — Manabí
Marzo	8. — Quito
id	22. — Manabí

LLEGADA A SANJA

Diciembre	15. — Quito
id	29. — Manabí
Enero	13. — Quito
id	27. — Manabí
Febro	9. — Quito
id	23. — Manabí
Mar	9. — Quito
id	23. — Manabí

Calendario de Manabí, vendemos nuestro calendario en esta imprenta y además en todas las agencias de "El Horizonte" a los siguientes precios, que son los mismos a como se venden en la ciudad:

1.º	Guinea, 6.00
Mérida, 3.00	
La doctena, 50	
Cada ejemplar, 10	

Escuela de artes y oficios. Sabemos de fuente oficial, que el Sr. Gobernador de la provincia ha recibido aviso por telegrama, por el cual se anuncia que hasta fines del próximo

mes de Febrero serán aceptados los alumnos en la escuela de artes y oficios. Tomen nota de esto aquellos que han resultado exentos a sus hijos.

Calcuta: De esta población nos escriben que el alumbrado público es bueno, debido al empeño del Sr. empresario, quien ha colocado en el centro de la plaza un gran farol con cuatro más pequeños, lo que produce un poco luminoso magnífico. Le enviamos la enhorabuena.

AVISOS.

AL PÚBLICO.

Aunque removida todavía la tierra que cubre los venerandos restos del que fué Sr. Don Francisco de Paula Moreira, quien al fallecer no ha dejado más sucesión legítima que pocos soboles y carnales, nos vemos en la dolorosa e imprescindible necesidad de poner en conocimiento del público, que no será legal ninguna operación que se haga de cobros de deudas, venta de bienes semovientes, ni ninguna otra transacción que se relacione con dichos bienes, hasta que esté abintado y protocolizado el inventario que haya para que el Poder Judicial juzgue de su o no, validez y se cumplan las prescripciones de ley en el arreglo y liquidación de la retirada mortuoria.

Santa Ana, Enero 12 de 1891.

Un sobrino.

Dr. E. C. Rodríguez & Ca.

MÉDICO, CIRUJANO Y FARMACÉUTICO. ofrece al público sus servicios profesionales. Recibe consultas gratis para los pobres, de 12 a 2 p.m. "HOTEL BOLIVAR."

Portoviejo, Diciembre 10 de 1890.

Rodríguez, Sórdova & Ca. INFORMADORES, EXORTADORES Y AGENTES COMISIONISTAS. MANTA — (ECUADOR)

Convocatoria.

Para acordar el candidato para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, se convoca a los miembros de la "Sociedad Liberal Manabita" lo mismo que a los demás liberales de esta provincia que aún no pertenecan a la Sociedad para el 18 del mes de Enero próximo, en el Salón de la casa Municipal de esta ciudad.

Se encarece puntual asistencia. Portoviejo, Dbre. 22 de 1890. EL SECRETARIO Isaac Ceballos

FOTÓGRAFO.

Habiendo llegado recientemente a esta provincia, donde siempre ha merecido bondadosa acogida por el buen resultado de mis trabajos, ofrezco mis servicios al público, ofreciendo como siempre puntualidad y el mayor esmero.

Tengo un abundante y variado material de mi arte y estoy seguro que mis trabajos quedarán complacidos en todos conceptos.

Permaneceré diligentemente quince días en este lugar, é invito a todos a mi establecimiento en donde pondré a la vista una numerosa colección de retos de todos los sistemas modernos.

De esta ciudad continuará mi viaje a las poblaciones de Santa Ana, Jipijapa y Pajón.

Antes tanto espero que las personas que tienen cuentas pendientes conmigo se dignen mandármelas cancelar.

Portoviejo, de 1890

Joaquín Larrea.

Dr. ELIAS FALCONÍ MÉDICO Y CIRUJANO.

— Ofrece sus servicios profesionales. — Hace su residencia en Rocafuerte.

Mercaderías Gracia — Frutos del País

Joaquín J. Coor.

Importador y Exportador Portoviejo — Manabí — Ecuador

Compra constantemente por propia y a comisión: TAGUA, CAUCHO, COMIDAS DE PAJA, CUFEROS de RES, CAFE, CACAO, &c.

HACE ADELANTO LIBERALES.)

DIRECCION TELEGRAFICA. "LOOR" PORTOVIEJO.

TARIFA DE REMITIDOS Y AVISOS.

De una á cien palabras, UN SUCRE ;
Cada palabra excelente, UN CENTAVO.
Por cada repetición de un aviso, se paga la mitad de la primera publicación ; pasando de diez, el precio será convencional.
Todo remitido debe traer, á más de la firma de responsabilidad legal, el valor correspondiente á la publicación, ó una orden para ser abonado aquí.

La persona á quien se le envíe por primera vez el periódico y no lo devuelva, tendremos derecho para considerarla como nuestro abonado.
No se publicará ningún artículo que ataque la vida privada, ó que puedan traer descrédito para el país.

Suscripción por cada serie de diez números 80 cvs. de sucre.

Número suelto, DIEZ CENTAVOS.
Todos los trabajos deben ser pagados anticipadamente.

Los trabajos de nuestros Agentes se insertarán gratis en el periódico, y los de nuestros suscriptores con la rebaja de un diez por ciento.

En todo lo relativo al periódico, diríjanse al Administrador, Señor

Aurolin Chávez.

El Horizonte.

Mortuoria Bermeo.

Volvemos á ocuparnos, una vez más, de este memorable asunto y nos ocuparemos siempre, aún cuando nuestras palabras se pierdan en el vacío de la indiferencia más completa y no tengamos más resonancia que la impresión pasajera que produce la lectura de un artículo de periódico.

Hemos dicho, apoyándonos en documentos auténticos é in-

muerto en esta ciudad el año pasado y dueño de una fortuna de más de cien mil sures en efectivo, era hijo expósito, según su propia confesión hecha en el testamento que publicamos en el n.º 134 de este mismo periódico. --Pues bien, siendo hijo expósito no puede haber más herederos legítimos sino la Nación ; pero, resulta, q' á pesar de haberlo comprobado, á pesar de que este asunto ya está más claro que la luz del medio día, hasta esta fecha tenemos que, ni una plumada se ha dado, al menos que nosotros lo sepamos, para dar representación legal al fisco, ni gestión alguna se hace sentir para recaudar ese dinero. --Es más; las gestiones Judiciales siguieron al terminar el año pasado más activas de parte de la familia Baquero, para arrancarle al depositario las cédulas ó certificados de depósito del Banco hipotecario, sin miramientos de ninguna clase y sin repararse en los medios cualquiera que ellos sean.

En vista de esta total indiferencia de parte de quienes toca velar por los intereses públicos; indiferencia llevada hasta el punto de no haberse provisto el empleo de Agente fiscal para que lleve la palabra en este asunto, ó cuando menos haberse nombrado un apoderado especial para q' gestione con el debido empeño ; en vista de todo esto, la malhadada sospecha dá apoyo á multitud de comentarios que el pueblo hace, comentarios nada favora-

bles por cierto.

Hay más ; hoy se hace sentir con mejor empeño la necesidad de que el Gobierno nombre un abogado defensor de los derechos que el fisco tiene en los caudales de la mortuoria Bermeo, puesto q' ni podemos alhagarnos con la esperanza de que se llenará el empleo de Agente fiscal, desde que, habiéndose quitado el derecho de ejercer la profesión en los asuntos civiles, no podrá encontrarse fácilmente abogado que acepte ese cargo con una renta demasiado pequeña. Y decimos que hoy se hace sentir con más empeño la falta de un apoderado que gestione en favor del Erario, no solamente por lo que se relaciona con el juicio en que tiene parte la familia Baquero, sino porque sabemos que los Sres. Cárdenas, por medio de su apoderado Dn. Froilán Avila se han presentado judicialmente á hacer valedero el testamento en el cual el finado Bermeo les legaba todos sus bienes. --He aquí la razón por la cual es importante el nombramiento de defensor del fisco de q' venimos hablando. En cuanto á nosotros cualquiera q' sea la persona ó personas q' tercién en este memorable asunto, nuestra conducta será siempre la misma que hemos seguido hasta aquí en guarda de los intereses generales, mientras que la Justicia bien administrada dé á cualquiera de las partes lo que les corresponda.

INSERCIONES.

Consulado General del Ecuador. --Nueva York, Diciembre 1.º de 1890.

H. Señor :

Los diarios mejor enterados de esta ciudad y de Washington han dedicado recientemente repetidos párrafos á una proyectada expedición científica en la que tocará parte muy importante á nuestro Archipiélago de Galápagos. Desde luego procuré reunir todos los informes posibles, me cercioré muy pronto de la exactitud de la noticia y hoy tengo la satisfacción de comunicar á US. H. los datos auténticos que van expresado á continuación :

El Presidente de los Estados Unidos, accediendo á los deseos del ilustrado Mr. Marshall Mc. Donald, Jefe de la Comisión Federal de Pezquerías secundado por las Comisiones Geográficas y Naval, ha dispuesto que el vapor de la armada americana "Albatross", á las órdenes del Teniente Mr. C. L. Yanner, reanude y complete las interesantísimas exploraciones científicas anteriores en la región ecuatorial del Pacífico inmediata á las costas americanas. La última de dichas expediciones es la que llevó á cabo, aunque muy á la ligera, ese mismo vapor "Albatross" en su reciente viaje de Nueva

York á San Francisco ; en el departamento de la marina de Washington se esperaba entonces que á su llegada á Panamá podría dedicar algún tiempo á los sondeos entre dicho puerto colombiano y las islas de Galápagos ; pero como en su día se anunció y probablemente lo recordará US. H. los naturalistas de la expedición consumieron todo el tiempo disponible en explorar el valioso Archipiélago ecuatoriano, donde enriquecieron sus colecciones zoológicas y botánicas con multitud de nuevos é interesantes ejemplares. --El "Albatross" se halla actualmente en San Francisco de California, donde poco ó ningún servicio podría prestar durante la estación de invierno y de aquí la orden Presidencial que lo destina á completar las interrumpidas exploraciones. --Se por buen conducto que la expedición científica estará dirigida por el sabio profesor Mr. Alexander Agassiz, y se asegura q' el buque zarpará de San Francisco, á más tardar, á fines de Enero. Comenzará sus trabajos en el puerto mexicano de Acapulco, desde donde trazará una línea de sondeos y dragados hasta el Archipiélago de Galápagos. Se dragará respectivamente el fondo del mar en torno de aquellas islas, para hacer el examen más completo que sea posible de su formación y condiciones, y después continuará las sondajes de profundidades hasta Panamá. --El "Albatross" fué construído expresamente para las exploraciones marítimas y es el buque mejor provisto de este país, así para los sondeos de alta mar como por el número y perfección de sus aparatos para toda clase de observaciones científicas. Aprovechando los ejemplos de buques anteriores, se le han proporcionado todos los adelantos y mejoras que la práctica aconsejó durante las exploraciones hechas sucesivamente por el Challenger, el *Jaliscan*, el *Balk*, el *Iush-Aco*k y otros destinados á la draga de profundidades para investigaciones científicas. La actual expedición se hace, pues, en las condiciones más propicias y todo le augura el éxito más favorable. Es de desear que así suceda, en interés de la ciencia. La región ecuatorial del mar Pacífico inmediata á las costas americanas es casi totalmente desconocida para los naturalistas, sobre todo en lo relativo á la fauna. La gran expedición exploradora inglesa del "Challenger", dejó intacta la mayor parte del Pacífico Oriental, que se extiende desde las costas de Alaska hasta el Sud de Chile. Lo poco que hoy se sabe de esa inmensa región submarina se debe á la expedición del *Hassler*, á la del "Albatross" en el citado viaje de Nueva York á San Francisco y más recientemente aún á las exploraciones del mismo *Albatross* desde el estrecho de Bering

al Golfo de California. --El estudio de la fauna submarina comprendida entre la región panameña y las Islas de Galápagos tiene altísimo valor para el mundo científico, por cuanto permitirá comparar la fauna ignota de la parte Occidental ó Páficica del Istmo con la del mar Caribe que ha sido detenidamente explorada ya de Antilla á Antilla, ya siguiendo la costa oriental de Centro América hasta Yucatán y el Golfo de México, por los buques de la Comisión Geográfica Americana, desde 1866 á 1881. --Algunos estudios científicos de las profundidades oceánicas de esa región se deben también á buques comisionados al efecto por los Gobiernos de Inglaterra y Suesia. --La comparación de las condiciones físicas del fondo del mar, de la temperatura y de la vida animal y vegetal en uno y otro lado del Istmo servirá indudablemente para arrojar viva luz sobre muy interesantes problemas de historia natural y de geografía física que preocupan á los hombres de ciencia de ambos hemisferios. --Y qué residuos de remotísimas formaciones, qué indicios tan elocuentes como valiosos para la ciencia no podrán hallarse también en torno de ese Archipiélago ecuatoriano, á juzgar por los datos recogidos en las recientes pero muy incompletas exploraciones? --Los próximos sondeos del "Albatross" entre las Islas de Galápagos y la costa panameña proporcionarán muy detalladamente la oportunidad de averiguar si hubo un tiempo en que las aguas del Mar Caribe barrieron el Istmo y se mezclaron libremente con las del Océano Pacífico. Ese mismo perfecto conocimiento que se tiene de la fauna submarina del Mar Caribe á que antes aludía, servirá á los expedicionarios para decidir la relación que en un tiempo tuvieron el Atlántico Occidental y el Pacífico Oriental, suponiendo que esa relación haya existido como se sospecha. ¿ Llegará á demostrarse que la más poderosa corriente del Globo, la Gulf Stream, rebosó un día sobre los montes y llanuras de la América Istmica y envolvió al globo terráqueo en un no interrumpido circuito? --Considerando el proyecto desde el punto de vista nacional, aparte de su valor inapreciable para la ciencia resulta también de gran interés para el Ecuador. En el Archipiélago de Galápagos hallará la expedición un rico depósito de formaciones ignoradas y de valiosos ejemplares de los reinos animal y vegetal. Si á esto se agrega la orden dada á la oficialidad del "Albatross" de hacer cuidadosas observaciones en las aguas profundas que circundan á aquellas islas, sobre todo la temperatura del mar y sus corrientes, no es maravilla que el mundo científico aguarde con creciente interés el resultado de la expedición ;

y no creo arriergado decir que esta recogerá rica cosecha de datos y descubrimientos importantísimo.

Conocer de la alta estima que tiene U. S. H. todo lo que significa un adelanto para la ciencia, me he extendido quizá sobradamente en los detalles de esta próxima expedición. Pero á ello me ha impulsado principalmente (y sea ésta mi mejor disculpa) el conocimiento de que esa expedición representa un progreso para el Ecuador, ya que nos ha de proporcionar datos abundantes para conocer y apreciar mejor una de las más interesantes regiones del territorio nacional.—Yo creo que aquella máxima divina—"Nosce te ipsum," concóctate á tí mismo, se aplica así á los individuos como á las naciones.—Sírvese U. S. H. aceptar las seguridades de mi consideración más distinguida.

Domínguez L. Ruiz.

H. Sr. Don Francisco J. Salazar, Ministro de Relaciones Exteriores.—Quito.

(De "La Estrella de Panamá" del 4 Dbre.)

Guayaquil, Nbre. 28 de 1890.

Sres. RR. de "La Estrella", Panamá.

Señores:

"Enemigo como soy de ventilar en el extranjero asunto alguno que se relacione con Colombia y los colombianos, tengo que suplicar á ustedes que se sirvan dar cabida en las columnas de su importante periódico, á la inclusa carta para el ilustrado director del "Correo Nacional", diario que se publica en la ciudad de Bogotá, y á los documentos anexos, que tienen por objeto refutar conceptos calumniosos contra este Consulado General de Colombia, á mi cargo; porque dicho Director aparece estar mal orientado en lo que pasa por acá.

"Algunos colombianos residentes en el Ecuador increpan al Cónsul que "tenga aquí familia y negocios" — y á quienes parece muy indiferente el que se repitieren los sucesos de Tulcán, Cuaspud, etc.—y para tal evento se encontraría libre de las relaciones que lo tuviesen aquí en el caso desgraciado de nuevos conflictos, desastrosos para todos — sin fijarse, un instante siquiera, en que un Cónsul no tiene ni debe tener la misión de los Quijotes — sino la de un huésped, amigo honorable, sin aceptar por esto lo que fuese nocivo á sus compatriotas.

"Ha ocurrido un incidente desagradable para nosotros con el Sr. C. Lourido, vice-Cónsul de Colombia en Jipijapa; él será conocido y pesado por el ilustrado Gobierno colombiano—aguardemos su fallo.

"Aguardando que esta carta vea la luz pública junto con los antedichos documentos, me suscribo de ustedes at". S. S.

FRANCISCO JIMÉNEZ ARCE.

Guayaquil, Noviembre 28 de 1890.

Sr. Carlos Martínez Silva,

Director de "El Correo Nacional", Bogotá.

Señor:

"Tengo el honor de dirigirme á

Ud. para manifestarle: Que ha llegado á mis manos el n.º 55 de su importante periódico, correspondiente al día del mes que cursa; y como en él aparecen algunas alusiones muy apasionadas é inexactas respecto á este Consulado General á mi cargo, muy á mi pesar tengo que molestar la ilustrada atención de Ud. para refutar, en cuando me lo permite el poco tiempo de que puedo disponer hoy que sale el correo para el Norte, aquellos cargos, no por cariño al puesto muy espinoso que hace años vengo sirviendo, sino por amor á la verdad bajo todas sus facetas.

"Niego con toda la energía de que soy capaz, aquello de que "prefiero los intereses ecuatorianos á los colombianos," y provocho, por su respetable órgano, á que me exhiban pruebas de tan inconclusa como temeraria aseveración. Y sirva esta ocasión para manifestar, que deseando yo guardar mi absoluta y completa independencia, me mantengo retirado del círculo oficial. No obstante ello, queriendo siempre ser veraz y justo, declaro: que hoy no hay colombianos perseguidos, encarcelados ni reclutados por la fuerza, y los que han sido tomados para el servicio de las armas por un error ó otra causa cualquiera, se me han entregado al solicitante. Esto es del todo exacto.

"Respecto á mis relaciones de familia y de negocios, que indebidamente se censura, fácilmente comprenderá Ud. que un Cónsul *ad honorem* á pesar de los 40 mil ciudadanos de allende el Carchi, que residen por acá, debo trabajar para ganar honradamente mi subsistencia y la de mis hijos, nacidos como yo, en tierra colombiana.

"Observaré á Ud. que dichas observaciones me valen hasta para hacerlas útiles y de provecho á algunos de mis compatriotas, que suelen venir sin recursos, en busca de trabajo honrado y productivo. El más reciente caso lo reconocerá Ud. por medio de los comprobantes que le incluyo señalados por medio de las letras D. E.

"Y como noto que el nombre del Sr. M. Echeverri figura como principal causa de la publicación de que vengo ocupándome, le informo: Que el día Domingo 21 de Septiembre próximo pasado recibí un telegrama del Sr. C. Lourido vice-Cónsul de Colombia en Jipijapa, anunciándome que el Sr. Joaquín J. Looor, Gobernador de la provincia de Manabí, trataba de vejar al colombiano citado. Aquí principia mi inteligencia en dicho incidente.

"Por enfermedad del Sr. Gobernador Caamaño, me entendí con el Comandante General, Sr. General Flores, quien oyó mi solicitud respecto á Echeverri y dió sus órdenes sobre este asunto al Gobernador Looor, cuya contestación, original, se sirvió enviarme, de la cual acompaño á Ud. copia que lleva la letra F.

"El 24 del mismo Septiembre, aprovechando la salida del 1.º correo para Quito, di parte al Jefe de nuestra Legación de lo ocurrido con Echeverri y de la perspectiva que ello presentaba para lo futuro relacionado con la suerte de nuestro compatriota. Comprobante letra A.

"También se censura al Sr. Ministro Urrutia; pero debo hacer presente, que apenas él recibió mi nota, me dirigió el telegrama cuya copia lleva letra B. contestado con la que va con C. Manifestó, pues, interés en el asunto.

"Para terminar esta larga carta digo á Ud. que Echeverri no está perseguido por nadie, ocupando un modesto puesto en la respetable casa de comercio de los Sres. Reyre Hermanos & C. de este puerto, á solicitud

ma, valiéndome de aquellas relaciones que se ha censurado, letras D. y E., ya citadas arriba.

"Ruego á Ud. se sirva insertar la presente y sus comprobantes, en "El Correo Nacional" inmediatamente á su recibo, y á mi costa, pudiendo Ud. jirar por su importe, si así lo quiere, á cargo de

Suy muy at.º y S. S.,

FRANCISCO JIMÉNEZ ARCE.

LITERATURA.

LOS INOCENTES.

La vida es una contradicción continuada.

Tan continuada contradicción, que la misma consecuencia de los sucesos, la misma lógica de los actos humanos no son sino irregularidades ó anomalías necesarias para que el filósofo no pueda exclamar, restregándose las manos, satisfecho de sí propio y orgulloso de la verdad de su tesis: "La vida es una contradicción continuada."

Los hombres se divierten de mil maneras. Y, á mi modo de ver, muchas ocasiones se divierten tristemente. Comprendo en el calificativo todas las excepciones que el diccionario y el corazón dan á la palabra matriz de este adverbio, al adjetivo *triste*.

Los romanos se divertían en el anfiteatro viendo dar cuchilladas y abrir heridas en los músculos pechos de los desnudos gladiadores, ó mirando correr la sangre humana de entre los salvos colmillos de las fieras, menos feroces que los hijos de la loba.

Los ingleses apuestan un caudal sobre la puñada que vacía una órbita ó el puñetazo que deshace una nariz.

Los españoles aplauden con frenesí al toro que más caballos destripa, ó al torero que con más destreza arranca al novillo la vida arrastrada por los borliones de sangre rubicunda y espumosa. La propensión lúbrica del soberbio gallo ha proporcionado salvajes entretenimientos, durante algunos siglos, á muchas generaciones.

Los aeronautas se divierten con angustia y divierten angustiosamente á los demás, dando prueba de fuerte arrojo al arrojarse, ligeros como una débil pluma, á merced de los vientos veleidosos.

Los acrobatas, los equitadores, los saltabancos distraen con los peligrosos traques que suspenden á las multitudes en un abismo de ansiedad.

Pero ¿qué mucho que los enumerados, pobres diablos, especulen con los extragados gustos del caprichoso corazón.

Los privilegiados de la suerte los mirados de la fortuna explotan también esta fecunda mina del propio corazón ó del corazón extraño.

Los guerreros adquieren glorias y honores al mismo tiempo que experimentan desazonado placer en las esperanzadas temoras de las campañas.

El enamorado suspira con delicia en sus tristes contentos ó en las auguras ilusiones de lóbrego romanticismo.

El escritor divierte á las veces con pensamientos empapados en acerbá melancolía, negra tinta de un espíritu congojoso. Como un arroyo congelado, muestra nivea blancura en la superficie, mientras corre lúbrica el agua del fondo.

El avaro satisface sus encouididos, de ceos torturando necesidades, escondiendo monedas y enterrando placeres.

El erapulo mata pesares con las bascas mortales de la beozed tormentosa.

El viajero encuentra reposo para el alma en las inquietudes del peregrinaje.

El sabio harta su apetito con la nada del desengaño.

Los quietones nos divertimos también á nuestra manera.

La ciudad silenciosa, prorrumpe también en algarazas.

La nación de los muertos, tiene también días de existencia.

El pueblo de las lágrimas, estalla también en carcajadas.

La población zarandada por los temblores, experimentan también sacudidas de placer.

La ciudad comprimida por los cerros, posee también expansiones.

La Capital de la tristeza, tiene también sus alegrías.

No siempre su corazón, gastándose en la melancolía, se consume en el pecho como las mortecinas velas se quemán á sí mismas entre las opacas lunas de los faroles maclentos.

La ciudad se ilumina, la ciudad vive por algunos días.

¿Pero cuándo?

La ciudad brilla por la noche, así como vive cuándo el año se muere.

Danzamos, sin duda, al fin de cada año porque creemos que el año siguiente será mejor.

Ó nuestros bailes son danzas fúnebres: bailamos á las orillas de la fosa de la eternidad donde va á ser sepultado el año que termina.

Si al menos nos entregásemos á los turbulentos placeres en los días que preceden y siguen á fechas memorables como el 10 de Agosto, al 24 de Mayo ó el 9 de Octubre, el extranjerío creería que las locuras y las borracheras son el delirio y la embriaguez del patriotismo.

Pero no, señor; nuestro contento se despierta el día del desgüello de los amantes, como si hubiese mester el uso de mil lamentos para salir de su letargo profundo.

Ó como si todo el año estuviésemos, tras las puertas de nuestras casas, en acecho de la conmemoración de un suceso sangriento, para entregarnos á las delicias de los bailes y de las mascaradas.

Pero ¿cosa rara!

Parece que, por habituados á la tristeza, nos avergonzáramos de gozar: nos tapamos las caras.

Penetraríamos á los salones del placer á hurtó y disfrazados como los ladrones ó como los asesinos.

Y cierto, necesitamos no ser nosotros mismos para matarnos á nosotros mismos. Con el antifaz salimos, como los soldados de Herodes, á degollar la propia y ajena inocencia.

Nos disfrazamos para creernos otros; esto es, para creernos felices.

Con la careta puesta nos acercamos al espejo para preguntarnos á nosotros mismos: ¿Me conocen?

Y cuando mejor disfrazados estamos, cuando menos nos conocemos, más contentos quedamos.

¿Cuántos quisieran no conocerse durante todo el año!

¿Cuántos gastan toda la vida sin poderse conocer!

¿Cuántos se conocen, sólo cuando están cumascarados!

¿Y á cuántos conozco, sólo cuando muestran las facciones de la careta!

¿Cosa no extraordinaria! Hay hombres que penosamente gastan rostros de cartón ó de alambre.

Observación filosófica en las mascaradas. Nadie quiere parecerse á sí propio.

Y disfrazarse de sí mismo sería el mejor modo de disfrazarse.

Los viejos se disfrazan de jóvenes, los jóvenes de viejos, las feás de bellas.

Y entre paréntesis; hay feás que con máscara se verguen, porque son dueñas, por fin, de una cara bonita.

Los médicos se disfrazan de sabios, los pícaros de filántropos, los militares de matones, los abogados de hombres de bien. Todos, en resumen, se encuentran en su interior tan ridículos, que se temen descubrir su ridículo.

No hay, pues, quien tenga la graciosa extravagancia de llevar á fines de Diciembre la careta que le cubre los once y medio meses del año.

Sin embargo, no siempre los disfraces cubren el disfrazar de los hombres.

Mientras los ojos no estén ocultos, mientras los movimientos no estén con máscara, mientras las pasiones no sean sujetadas con las cintas del antifaz, por los huecos de la careta se escapan los rayos de la pupila del libertino; por los movimientos deducimos al borracho, por los actos, por este misterioso filidaremos con las vueltas y revueltas del intrincado laberinto de todas las flaquezas humanas.

Como el hombre tiene natural inclin-

MORTUORIA.

El Juzado 1.º Municipal de este Cantón, por auto de esta fecha ha declarado abierta la sucesión intestada a los bienes del que fué Sr. Francisco Aichlar, ordenando la fcción de inventarios solemnemente a petición de la Viuda Sra. María Luisa Moreña.

Lo que se pone en conocimiento de todos los interesados a dicha sucesión para los fines legales

Portoviejo, Enero 12 de 1891.

Molina.

La Junta de Hacienda, en sesión del día 8 del presente mes acordó: que por la Secretaría de la Gobernación se convoque licitadores para poner cubierta de teja de fierro y verificar las referencias que sean necesarias en el Hospital militar de esta Ciudad; particular que se pone en conocimiento del público para los fines legales, debiendo presentarse las propuestas ante la referida junta.

Portoviejo, Enero 12 de 1891.

El Secretario
SEGUNDO ÁLVAREZ

Se vá inscribir la escritura de hipoteca hecha por Don Julián Guerrero, de su hacienda "Florida Hermosa" situada en la parroquia de Junio, para asegurar una cantidad de sueros que adeuda a Don Joaquín J. Loor.

Portoviejo, Enero 10 de 1891.

Molina.

Desdichado que vuestro templo no vendrá a profanar
Y en tanto el mundo vea que el tempestad ruidó
No suera concurrido las huertas a morir,
Y en lasseme frente del altador cortijo
Veáis la luz radiante del bienestar lucir.

Cantad al himno ardiente de las modernas glorias,
Y al cielo alad seréis vuestra toda la gloria,
Fecundo las campañas que canten las victorias
Cantad a los hombres fudo la esplendorosa paz.

EUSEBIO BLASCO.

REMITIDOS.

Sr. Redactor de "El Horizonte."

Portoviejo.

Respetado Sr.

En el número 139 de su apreciado semanario se ha publicado un escrito firmado por personas de esta ciudad y dirigido al I. Sr. Obispo con el fin de conseguir la separación de este curato del venerable Párroco Sr. Don Francisco Videns.

En dicho escrito aparece entre los firmantes, el nombre de mi hijo Enrique Cueva, menor de edad y por consiguiente sin derecho para suscribir manifestaciones de esa naturaleza. Por este motivo vengo en protestar de esa firma y quiero que ningún valor tenga en el asunto que me ocupa; pues mi citado hijo, por su corta edad, no está en condiciones para abrir juicios sobre tales asuntos.

Montecristi, Enero 10 de 1891.

Elena C. vda. de Cueva

AVISOS.

El almacén del suscrito, acaba de recibir un espléndido surtido adecuado para la época:

PARA REGALO DE AÑO NUEVO.

- Necesarios para Señoritas, Jaquetes a la última moda, Chales, Tapaditos, Calzados, Pataguas, Espejos, & c.

ESMERO EN TELAS DE TODA CLASE

- Zafrazas americanas, Gazas de caprichos, Diles, Lienzos de varias clases, Costiniles, Lomos, Blonda Oriental.

ESPECIALIDAD EN ÚTILES DE ESCRITORIO.

- Copiladores, Soleras de varios tamaños, Tinteros, Plumos, Lápices automáticos, id. de baile, Llaveros, Afiladores, Punzones, Papel secante, Alambre para papeles, Cacteras, Libros en blanco y una multitud de artículos de fantasía y gusto que largo enumerar.

Portoviejo, Diciembre de 1890.

p. p. JOAQUÍN J. LOOR.

Joaquín M. Loor.

EL PODER ES SABER.

El suscrito profesor de pedagogía y bellas letras, establecido en la población de Calzeta, tiene el honor de ofrecer a este vecindario sus servicios profesionales, dando lecciones a domicilio y particularmente de las materias correspondientes, tanto a la enseñanza primaria como a la secundaria, de ambos sexos, según los textos preceptuados por la ley de Instrucción pública, comprendiendo en el aprendizaje el sistema métrico decimal, teoría de libros, dibujo natural, álgebra &c.

Calzeta, Enero 10 de 1891.

REYNALDO ZELI CORONEL.

Después de treinta días se inscribirá la escritura de venta hecha por Nicasio Macías, de una casa y solar situados en la calle "Olmedo" de esta ciudad, a favor de José Telmario Chigá.

Portoviejo, Enero 13 de 1891.

Molina.

Hará un buen negocio quien desee comprar ó arrendar una hacienda, situada en el cantón Rocafuerte, parroquia de Tosegua, y en el punto denominado los "Micos"; la cual consta de 20 cuadras de caña de azúcar, dos trapiches montados que trabajan a la vez; dos alambiques con sus accesorios de destilación. Cuenta, además, con potreros, y animales de servicio.

Para tratar oírarse al dueño Sr. Antonio Martínez, en la misma hacienda ó con el suscrito en Chone.

J. Atanacio Santos M.

he ha un inocente, póngelo á diestro y á siniestro. ¿Me conoces?

CARLOS R. TOBAR.

QUIT. - 1894.

Las Ferreñas.

Quando en las horas tristes de encubrimientos días
Luzo pluvioso nubes su luz escondió el sol,
Y alirado el mar se sentenja y a las olas bravas
Refleja en sus cambiantes el cálido anheló;

Puruló entre las sombras, poeta vagabundo,
Soñando lo pasado, cantor del porvenir,
Errante y solitario, me voy lejos del mundo
A impulsos de un fantasma que en mi lento latir,

Del monte en las horaduras cual ojos avisoros
Distingo entre la niebla con ténico fulgor
Las luces que en rejitos singulares resplandores
Anuncian de las fraguas el infernal hervor.

Esploras de su lumbré mis locas fantasías
Seguir la luz me mandan y á mi me cesan,
Y el diáscos se columbran las bonitas ferreñas
Y el son de los martillos se siente resonar.

Avanza, en sueño mío! desciendo hasta los
(tonos)
De la caverna inmensa de un serás persuasión,
Las anchas cataumbas y los cimientos hondos,
Reñecublan pavorosos al reschinate son!

Las encendidas fraguas derraman su tesoro,
Centelles laza el horno con lumbré sin igual,
Y en chapas deslumbrantes de estrepito sonoro
Se rompe en el mío chasquidos el todo infernal.

Aquí bajo la atmósfera que engendran las cal-
(deas),
La sangre hierve alitiva saltando al corazón,
Y al tiempo de esas fraguas se engendran las
(gamenas)

Que forja el alma en sueños de gloria, los an-
(bocón).

Labrado la fuerza inmensa de incógnitos titanes
Labrando vá incesante con rudo martillar
La eterna edad de fierro que alando están los
(manes)

De cien generaciones que el mundo vió impajar.
Sucumbe aquí á fuerza la voluntad bravas,
Sofoca el pensamiento la destructora ley,
Que aquí el martillo labra la eterna traua,
Con que la fuerza impera sobre la humana grey!

Señor seré del mundo si me labrás las malías
Con que el cobardo pecho de hoy más se defende,
De aquí saldrán las bombas que romperán las
(vunas)

Que á mi poder se opongan con impotente fe.
Labrad, labrad á pisa las armas redifigentes,
Con q' marchados frente de bello escudriño,
Cernid en mil legiones, combates diferentes
Sembrao en torno mío fatal desolación.

De los calientes hornos brotarán, férreas galas,
Las armas con que Maíte se obtiene sin cesar,
Y el bello atavío de armonioso Pallas
Triunfante entre el estruendo del ronco batallar.

Aquí soberbia Roma forjó en la fragua ardiente
Los toscos calabones de sus esclavos mío,
Y el esplendente carro del César prepotente
Con que arrolló al vencido frenético y feró!

El ascua rutilante dió temple á la tizona,
Y orno de Carlo-Siggo la esplendorosa sien,
Y angió á la grey cristiana con inmortar corosa,
Quando el sepulcro santo ganó en Jerusalén.

Forjó el martillo escudos y lanzas á millares,
Las fuertes armaduras del Oid y de Roland,
Las cóncavas coracas, los anchos capidars,
Los toscos capacetes de Gante y de Milan.

Labró la fúaga ardiente, la gloria inculcada
Con q' el soldado hispano dió á mil empresas fin,
Y el resonante yanque forjó la férrea espada
Que sirvióle ancho camino del orbe hasta el

(confín)
En himnos infernales, con estridentes tonos,
Se buria aquí la fuerza del débil corazón
Y el fierro avasallando á pueblos y los tronos
Confunde en se estampado la voz de la razón.

No más alardes vanos de bellos trofeos!
La nueva edad de fierro con santo ardor labrad!
Forjad las ferreas lias con q' hoy nuevos Titicos
Difundán las victorias de nuestra hermosa edad!

Labrad el férreo puente y el arsenal gigante,
Y el poderoso almirante que el orbe ha de defender
Y la potente draga y el alto estrepitante,
Y el casco de la nave que el mundo ha de correr.

Forjad la ancha chibleta de el agua se evapora
Para estrechar los mundos en alas del vapor,
La espléndida y parlada gema locomotora
Que hunda las montañas con silbo atronador!

Pundid los caracteres que con su raso acento
Volando el fierro pliego la primera haga pasar
La prensa resonante, é extendiendo el pensamiento,
Palanca con que al mundo la mente has alzar!

Labrad pisesa trunpas q' atruenen los espacios
Llamando á las naciones en guerra á contener,
Y las techumbres sites de esplendorosa paides
Donde la industria humana su glorias haga ver

Forjad la manna cisterna del bello refrigerio,
Y las brillantes bozas y el raso caudón,
Y el rutilante arado que con su curvo diente
Abra los anchos sacro que pingüe arde sin

Y cuando el hombre arado sus armas os de-
(mande)
Y en son d' guerra el mundo voliere á detener,
Cerrad las macías puertas, y con milio más gran-

de

nación á habitarse á las naciones re-
pudadas, ó como hay personas que se a-
vergüenzan de exponer la cara des-
cubierta después de las mascaradas, hoy
quienes, después de inocentes y cuando
dejaron de ser inocentes, contados de
inocentes, á saber, tapados con el au-
tifa de la hipocresía.

¿Cuántos padres, cuántos esposos si-
guen de inocentes concluidos los inocen-
tes!

En inocentes no se necesita pudor;
por esto la máscara encubre el rostro.
El pudor es un enrojecimiento impru-
dente y entremetido supuesto que para
enrojecimientos bastan los producidos
por los humos del vino y la sofocación
de la cara.

El pudor es un huésped impertuno
que llega á una casa repleta.

Es un fraile intruso que quiere sal-
tear en una bacanal.

Es un inocente que de pura inocencia,
se asoma á la fisonomía y descubre
emociones, y en inocentes nada se
debe descubrir: todo se debe encubrir.

Por eso el mejor inocente es el menos
inocente.

Ó acaso nos encubrimos para descubi-
rimos, como las damas romanas se
vestían desnudándose para ir á los ba-
les.

La palabra anónima, y la palabra del
máscara, brota con espontaneidad ad-
mirable; la risa es sonora y magnífica
en los labios cubiertos por la impas-
ible boca muda de la careta.

Los hombres se avergüenzan cuando
se le conoce, como si tuviesen vergüen-
za de ser quienes son.

El rubor reivindicó sus derechos; pre-
sentándose descaradamente en la cara
dice: "Aquí estoy."

Los chistes se apagan; y porque el pudor
es un fuego que comete la simplicidad
de apagar otros fuegos.

Es un fuego extravagante que enfila
ciertos ardores.

Las palabras quedan colgadas de los
labios, como las cascadas de hielo del
Monte Blanco; y los labios quedan
también controlados, por una como risa
semejante á la que se observa en los
que mueren atteridos.

"Te conozco," en esas circunstan-
cias son palabras mortales; tan terri-
bles como fueran si con una luz mila-
grosa pudiésemos aclarar por un momen-
to la conciencia de un hombre y ley-
endo sus tenebrosos misterios, le dijé-
ramos; "Te conozco."

Como se repite que en boca cerrada
no entra mosca, el máscara habla cuan-
to puede, confiado en la boca cerrada de
la careta.

Más, como hemos dicho, el disfrazado
se cubre para descubrirse. *In vino
veritas*, la verdad en el disfraz.

Nada tiene más franqueza que el an-
tizaf. El tuteo, por ejemplo, es una fran-
queza que se vale para lanzar sus
ideas desnudas; nadie se atrevería á
decir, empujando el *usted*, frases que
permite la natural confianza del tú.

Nunca el individuo es el mismo en
su hogar y en el ajeno. El disfraz pro-
duce verdadera *exterioridad*; el
hombre encerrado en un dominio ejerce
dominio; está entre sus cuatro paredes;
es decir, puede en la casa del vecino
emplear toda la confianza, toda la go-
sería que posee para el gasto privado.

El dominio es un dominio dominante.
Es innuente ante el tribunal de la edu-
cación.

Puede ser un pasquín vivo, porque le
protege la falta de un nombre.

Con todo, no penetra en las casas por
las ventanillas ni por las rendijas de las
puertas como los pasquines; los solones
se abren para recibir al ente admi-
to, los desconocidos son tratados como
antiguos conocidos.

La cordialidad le agazaja á ese mo-
harracho que no es lo que quiere pa-
recer.

La franqueza le abraza á ese ser al que
no tiene la franqueza de franquear su
fisonomía.

La carencia de precedentes, de rostro,
de nombre son la causa de introducción
en estos días de locura. Por esto, yo
Alfaro de Groot, para ser recibido,
para ser leído, me pongo mi antigua
mascarilla y voy por esas calles de Dios,